

9 DE AGOSTO DE 2024

INDIA

Protección inmediata de la vida y la libertad de defensores indígenas en peligro inminente

Derechos de los Pueblos Indígenas Internacional (IPRI) está sumamente preocupada por las agresiones físicas y la privación arbitraria de libertad contra activistas indígenas y víctimas de desplazamientos en la aldea de Rongajan, cerca de Kohora, distrito electoral de Kaziranga, en Assam, en el noreste de la India. IPRI es la organización internacional que lidera la Iniciativa Global para Abordar y Prevenir la Criminalización, la Violencia y la Impunidad contra los Pueblos Indígenas.

Estas personas defensoras indígenas han estado documentando el caso de familias indígenas desplazadas de sus tierras por el proyecto de construcción de un hotel Hyatt de lujo. Uno de ellos, Pranab Doley, fue también un fuerte contendiente de la oposición en las pasadas elecciones. Pedimos al Estado de la India que garantice la seguridad de los activistas y de las víctimas de los desplazamientos que fueron agredidos y que ponga inmediatamente en libertad a las personas injustamente detenidas por la policía de Bokakhat.

De acuerdo con testigos, el 7 de agosto, hacia las 20.00 horas, Manohar Pegu, miembro de la Alianza Nacional para el Movimiento de los Pueblos, y Ritupan Pegu, miembro del Comité de Derechos Humanos y de la Tierra del Gran Kaziranga, fueron rodeados por más de cien personas mientras recogían los testimonios de 45 familias desplazadas por un proyecto de hotel Hyatt en Inglay Pathar. La turba empezó a proferir amenazas contra los dos activistas, así como contra Pranab Doley, coordinador del Comité de Derechos Humanos y de la Tierra del Gran Kaziranga (GKLHRC), y Rajib Pegu, miembro de dicho comité. Impidieron a Manoj y Ritupan salir del pueblo y dañaron el coche de Doley.

Además, la turba agredió a Minali Gowala y a su hija pequeña en su casa de Rongajan. Minali es una de las campesinas desalojadas de los terrenos adquiridos para el proyecto de Hyatt Hotel and Resorts. En lugar de tomar declaración a Minali y a su hija, la policía de Bokakhat detuvo a Geeta Gowala, una agricultora que había acompañado a Minali y a su hija al hospital.

Cuando algunos amigos de los defensores indígenas se dirigieron preocupados a la policía local de Bokakhat a solicitar su intervención, la policía se negó inicialmente a tomar ninguna medida. En lugar de ello, unos cuantos policías les

atacaron y detuvieron a Saurav Patgiri, investigador independiente, y a Subham, un joven de la localidad que había acompañado a Saurav.

Aunque no se tomaron medidas contra la turba, los agentes de policía detuvieron ilegalmente a Manohar y Ritupan junto con Minali Gowala. Saurav y Subham siguen bajo custodia de la policía de Bokakhat.

Pranab Doley, que ha reivindicado los derechos del pueblo indígena contra la cesión de los terrenos al proyecto de lujo, también fue un fuerte contendiente en las pasadas elecciones. Los miembros de la comunidad creen que el intento de asesinato contra él podría interpretarse como un intento de diezmar a la oposición política.

En los dos últimos años, GKLHRC, una organización de masas que agrupa a más de 100 aldeas de Kaziranga, ha presentado numerosos memorandos exigiendo derechos sobre la tierra para las personas desalojadas de sus viviendas en Inglay Pathar. Tienen documentos que prueban su posesión de esas tierras. Sin embargo, el 7 de junio, la administración del distrito demolió la casa de un agricultor adivasi (indígena), lo que provocó una protesta masiva.

Dado que las tierras son también una zona de pastoreo de animales salvajes de Kaziranga, una parte de organizaciones conservacionistas, incluidos los organismos consultivos de la UNESCO sobre los sitios del Patrimonio Mundial, han pedido al Gobierno de Assam que detenga inmediatamente el desvío de dichas tierras para hoteles de 5 estrellas. Y lo que es más importante, el Tribunal Verde Nacional ha tomado conocimiento de la cuestión, y hay un caso contra el enajenamiento de los terrenos de Kaziranga pendiente en el Tribunal Verde Nacional (NGT).

Como consecuencia del enajenamiento de tierras, especuladores y políticos que se habrían beneficiado inmensamente de la transferencia de los terrenos han estado engañando a un sector de la población contra el GKLHRC y las personas que se oponen al despojo.

Dada la gravedad de la situación, IPRI hace un llamado al Estado de la India para que:

- Garantice la liberación inmediata de Geeta Gowala, Manohar Pegu, Ritupan Pegu, Saurav Patgiri y Shubham y se retiren todos los casos contra los jóvenes de Bokakhat..
- Lleve a cabo una investigación exhaustiva e independiente y tome medidas para fincar responsabilidades a quienes hayan perpetrado los ataques y desalojos.
- Garantice la rendición de cuentas de los agentes de policía que agredieron a los activistas y defensores.
- Proporcione seguridad a las 45 familias desplazadas en Rongajan y garantice su seguridad.

- Resuelva inmediatamente el conflicto garantizando el respeto y la protección de los derechos de los pueblos indígenas objeto de violencia y ataques, incluidos sus derechos a las tierras y recursos, a su consentimiento libre, previo e informado, y a su derecho a vivir en paz y armonía entre ellos y con sus tierras y recursos.